

ASOCIACIÓN NUMISMÁTICA GRANADINA



BOLETÍN DIGITAL No.55

Abril 25 2007 - Año VI

Preparado por: José Arcelio Gómez

Editorial

Llegamos a ustedes con este nuevo boletín numismático (el número 55), justo cuando en Bogotá se celebra la mayor fiesta del libro que tenemos el privilegio de disfrutar cada año a finales de abril. El evento de este año, que cuenta con la participación de Chile como país invitado de honor, tiene un adicional interés debido a la declaratoria de Bogotá como capital mundial del libro 2007 – 2008. Invitamos a todos los seguidores de este boletín para que visiten las instalaciones de Corferias donde encontraran algunos stands con las más recientes publicaciones numismáticas.

En este boletín tenemos un artículo central dedicado a mostrar los personajes extranjeros que han aparecido en los billetes de Colombia. Asimismo, las acostumbradas secciones de Banco Invitado, Eventos, Noticias y Memoria Numismática.

También queremos invitarlos especialmente a visitar la exposición que por estos días se presenta en la Casa de Moneda de Bogotá DC, sobre la arquitectura en los billetes del Banco de la República.

Como siempre, esperamos que este nuevo encuentro virtual sea del agrado de todos nuestros lectores y que nos reporten sus comentarios.

Eventos

- **Exposición, Imagen de la arquitectura en la numismática colombiana: billetes emitidos entre 1927-2000:** Un billete puede decir mucho más de lo que uno cree. Para la muestra, se inaugura en la Casa de Moneda del Banco de la República una exposición de billetes del siglo XX que evidencia la evolución de la arquitectura en nuestro país. Los próceres de la independencia, los presidentes, los empresarios, la industria y los medios de transporte no han sido los únicos protagonistas del papel moneda en Colombia. Desde los inicios del siglo XX, cuando el Banco de la República comenzó a emitirlos, los billetes circularon con los modernos edificios que empezaban a construirse en la nación que apenas se industrializaba. Desde entonces, los paisajes urbanos, los monumentos y los escenarios de momentos memorables en la historia han tenido siempre un espacio privilegiado en el diseño del papel moneda. Y para conmemorar los ochenta años de la primera emisión de billetes que hizo el Banco de la República en 1927, se inauguró el próximo 11 de abril en la Casa de Moneda la exposición *Imagen de la arquitectura en la numismática colombiana: billetes emitidos entre 1927-2000*. La muestra estará abierta hasta el 24 de septiembre de 2007 y en ella, además de aprender un poco sobre historia, el público verá la estrecha relación que ha existido entre banca y arquitectura en el diseño de los billetes. Estos existen en nuestro país desde 1813, cuando aún era una colonia española. Desde entonces, han evolucionado a través de diferentes emisiones locales, privadas y oficiales. Además de ser los objetos que intercambiamos todos los días en transacciones comerciales, los billetes han servido para mostrar las diferentes formas de la arquitectura colombiana desde comienzos de siglo XX, vehiculizando, a la vez, diferentes imágenes de país: institucionales, corporativas, monumentales y conmemorativas. **(Tomado de la presentación oficial de la exposición)**

La curaduría de la exposición estuvo a cargo del arquitecto Fernando Carrasco. Pueden visitarla en la sala de exposiciones de la Casa de Moneda de Bogotá (segundo piso). La entrada es libre.

Noticias

- **Hallazgo arqueológico en Popayán:** según lo informó el periódico El Tiempo el pasado 17 de marzo, en la ciudad de Popayán quedó frustrado el desarrollo de la obra civil más ambiciosa que se había contemplado construir en la última década en la *Ciudad Blanca*, debido a recientes hallazgos de vestigios de la Casa de Moneda y de un antiguo acueducto municipal. Al hacer las excavaciones pertinentes, aparecieron pisos y muros de lo fue aquella casa, construida en 1748 por el señor Pedro Agustín Valencia, donde se asegura que funcionó la Casa de Moneda. Las obras han quedado suspendidas en espera de un pronunciamiento del Concejo de Monumentos Nacionales.

- **Nuevo billete con logotipo nuclear:** el periódico El tiempo en su edición del 5 de marzo pasado, informó que el Banco de Emisión de la República Islámica de Irán, lanzará un nuevo billete de 50.000 riales, con un logotipo nuclear que ilustra los progresos del programa atómico, pese a la fuerte presión mundial para que se suspenda la emisión. En el anverso lleva la imagen del Ayatola Ruholá Jomeini.

Banco Inbitado

Banco de Buga (Valle del Cauca)

La ciudad de Guadalajara de Buga, ubicada en el centro del Valle del Cauca, es una de las más importantes de ese departamento; goza de un excelente clima y está ubicada a orillas del río Guadalajara, a una hora de la ciudad de Cali. Por su ubicación (en la vía hacia el sur del país y en la desviación hacia el puerto de Buenaventura), ha sido una ciudad de gran importancia comercial. Antes de la creación del departamento del Valle del Cauca, Buga hacía parte del Gran Cauca.

El Banco de Buga fue fundado en la década de 1870 por ilustres personajes venidos de la ciudad de Popayán. Tuvo una vida muy corta, pues sólo alcanzó a emitir una serie de billetes, en valores de uno, cinco, diez, veinte y cincuenta pesos; elaborados por Demetrio Paredes de Bogotá. Los billetes de este banco son difíciles de conseguir sin resello, ya que El Banco de El Estado, de Popayán, cuando lo absorbió tomó para sí los billetes que había en caja y los reselló como propios.

Los billetes, con fondo blanco, letras negras y viñetas en colores, tienen las siguientes ilustraciones:

Un peso: escudo nacional en la parte superior. Pick 316.

Cinco pesos: cóndor en el centro. Pick 317

Diez pesos: escudo nacional a la izquierda. Pick 318.

Veinte pesos: alegoría a la república. Pick 319.

Cincuenta pesos: niños, en el centro. Pick 320.

Lamentablemente, en esta ocasión no podemos compartir la imagen de algún billete de este banco, ya que carecemos de ella. Si algún lector tiene una imagen de los mismos y quiere dárnosla a conocer, la publicaremos en el próximo boletín.

Memoria Numismática

Personajes extranjeros en los billetes de Colombia

Es muy curioso, y a la vez interesante, encontrar en los billetes colombianos a personajes extranjeros haciendo parte relevante en la ilustración de un ejemplar. Debido a que esto ha sucedido en varias ocasiones, nos pusimos en la tarea de ubicarlos y presentárselos como texto central de este boletín. Los personajes extranjeros que logramos encontrar son

los siguientes: Simón Bolívar, Antonio José de Sucre, José Celestino Mutis, Gonzalo Jiménez de Quesada, El cacique Atahualpa y George Washington.

Simón Bolívar (1783-1830):

Nació en Caracas el 24 de julio de 1783. En Colombia mereció los títulos de “El Libertador” y “Padre de la Patria”. Es el personaje que más ha aparecido en los billetes y monedas de Colombia. Claro que a Bolívar, prácticamente, no se lo puede considerar como extranjero, ya que para la época en que nació y luchó por la independencia de la América Meridional, la ciudad de Caracas hacía parte del Virreinato de la Nueva Granada.

La imagen de Bolívar apareció por primera vez en un billete de la Tesorería Jeneral de los Estados Unidos de Colombia, por valor de dos pesos. Bogotá 186., dado a la circulación en la ciudad de Pasto el 18 de noviembre de 1863. Anverso: a la derecha, retrato de Bolívar; a la izquierda, escudo nacional; en el centro, una escena de vaquería. Serie D. Fondo blanco, letras negras, número y dibujos en rojo. Impreso por American Bank Note Co. de New York. Pick 75.



Dos pesos. Tesorería Jeneral de los Estados Unidos de Colombia. 186.

Posteriormente, la imagen de Bolívar siguió saliendo durante muchos años, tanto en bancos privados como oficiales. El más reciente ejemplar con este personaje, es el billete de mil pesos del Banco de la República, de 12 de octubre de 1995.

En las monedas, Bolívar apareció por primera vez en valores de diez y cincuenta centavos de 1911 y 1912, en plata de Ley 0900; en la actualidad, está en la pequeña monedita de veinte pesos, cuya última fecha es 2006.

Antonio José de Sucre (1795-1830):

Nació en la ciudad de Cumaná (Venezuela), el 3 de febrero de 1795. Al igual que Bolívar nació en los tiempos del Virreinato de la Nueva Granada. Se le conoció como “El Mariscal de Ayacucho”. Militar y patriota granadino que combatió contra los ejércitos españoles, contribuyendo a la derrota de éstos últimos en Ecuador (Batalla de Pichincha, 1822) y en Perú (Batalla de Junín y Ayacucho, 1824). Fue presidente de Bolivia entre 1826 y 1828.

El General Sucre, aparece en billetes de bancos privados y en los del Banco de la República de 1923 a 1967. Anverso: Banco de la República. Bogotá Julio 20 de 1923.



Cincuenta pesos. Banco de la República. Bogotá 1923

En monedas está en una de la serie de oro, conmemorativa del sesquicentenario de la muerte del Libertador (1830-1980), por valor de ½ onza de oro fino.

José Celestino Mutis (1732-1808):

Nació en la ciudad de Cádiz (España) en el año de 1732. Fue matemático, médico, astrónomo, sacerdote y botánico. Estuvo al mando de la Expedición Botánica. Su única obra completa conocida es *El arcano de la Quina*, construida luego de sus juiciosas investigaciones sobre esta planta en territorios americanos.

Aparece en los billetes de doscientos pesos del Banco de la República de 1983 a 1992. Anverso: retrato de José Celestino Mutis e imagen del Observatorio Astronómico Nacional, ubicado hoy día, a un costado de los jardines del Palacio de Nariño.



Doscientos pesos. Banco de la República. Bogotá 1983

Gonzalo Jiménez de Quesada (1509-1579):

Nació en la ciudad de Córdoba (España) en 1509. Fue el más importante conquistador del Nuevo Reino de Granada y fundador de la ciudad de Santa fe de Bogotá. Hombre de leyes, se le conoció como “El Adelantado”.

En el año de 1938, para conmemorar los cuatrocientos años de la fundación de Bogotá, el Banco de la República sacó a la circulación un hermoso billete por valor de un peso, en donde por el anverso y sobre un óvalo sostenido por dos ángeles (alegorías de la abundancia y de la agricultura) aparece la imagen del conquistador Jiménez de Quesada. Bogotá 1538-1938. Color predominante, el azul; números de serie, en rojo. Se encuentran de seis y siete dígitos.



Un peso. Banco de la República. Bogotá 1938

Cacique Atahualpa (1497-1533):

Nació en Quito en 1497 y murió en Cajamarca (hoy territorio peruano) en 1533. Fue el gobernante del Imperio Inca entre 1528 y 1533, al cual llegó después de derrotar a su contendor Huáscar en una lucha que le permitió la toma de Cuzco.

El Banco Nacional de la República de Colombia, en una emisión de billetes de cien pesos del 30 de septiembre de 1900, le rindió un homenaje a este personaje. Por el reverso, ocupando todo el campo del billete, vemos un dibujo alusivo a los funerales de Atahualpa (Cajamarca, agosto 24 de 1533). Los colores son azules y marrones.



Cien pesos. Banco de la República de Colombia. 1900

George Washington (1732-1799):

Fue el primer presidente de los Estados Unidos (1789-1797). Es conocido como “El padre de la nación americana”, tras haber actuado como Comandante en jefe de las fuerzas estadounidenses en la Guerra de Independencia de los Estados Unidos.

En el siglo antepasado, en Bogotá se llevó a cabo un proyecto para fundar un banco de la república, el cual no prosperó pero dejó como resultado dos series de billetes muy bien logrados. En una de ellas, aparece el retrato de George Washington. Los valores están en dólares y pesos, y son los siguientes:

Do\$ pesos – two dollars: Bogotá 188. Reverso, en el centro, imagen de Washington. Pick 808.

Cinco pesos – five dollars: Bogotá 188. Anverso, imagen de Washington. Pick 809.

Diez pesos – ten dollars: Bogotá 188. Anverso, a la izquierda, retrato de Washington; a la derecha, mujer con casco militar. Pick 810.



Diez pesos – ten dollars. Banco de la República. Bogotá 188.

Patrocinadores

FILATELIA TEMÁTICA NUMISMÁTICA

Carrera 7 No. 17-01 Of. 220
Tel.: 2824694 – 2826953 Fax: 2860330
E-mail: leodas25@hotmail.com
A.P. 5030 Bogotá – Colombia

FILATELIA COLOMBIA

Álvaro Barriga Caro
Estampillas, billetes de Colombia y Mundiales, álbumes, etc.
Carrera 15 No. 87 – 78 Telefax: 6354110 Apartado 251.505
E-mail: alvarobarriga@yahoo.com

NUMISMÁTICA NUEVO REINO DE GRANADA

Billetes, Monedas, Estampillas, Documentos Antiguos
Cra.19 No. 16-75 sur Tel: 2724631
E-mail: joargopra@hotmail.com
Bogotá DC. Colombia

GRAN CENTRO NUMISMÁTICO Y FILATÉLICO

Billetes, Monedas y Estampillas
Pedro Pablo Hernández
Centro Comercial Unión Plaza Local 231 – Medellín, Colombia
Telefax: 513 20 87 Celular: 313 62 47 605
Próximamente: Catálogo de Monedas a color

ASOCIACIÓN NUMISMÁTICA GRANADINA

Calle 121 No. 9 B 27 A.A. 100968 Tels: 6200842 - 6206473 Bogotá DC. Colombia
E-mail: ngranadinos@yahoo.com